

DISCURSO A 50 AÑOS DEL GOLPE DE ESTADO EN CHILE
RICARDO HIDALGO OTTOLENGHI, RECTOR
11 DE SETIEMBRE DE 2023

Buenas tardes

Uno de los primeros libros que estudié al ingresar a la carrera de Medicina fue el de anatomía radiológica que tenía la siguiente dedicatoria:

“A la memoria de mi padre, hombre de ideas, fe y acción fallecido el 28 de junio de 1973, en pleno cumplimiento de sus obligaciones; y del colega, Dr. Salvador Allende, cuya mano estrecháramos con emoción, por última vez, en su visita oficial a Quito, sacrificado el 11 de septiembre de este mismo año, en el Palacio de la Moneda de Santiago de Chile, mientras defendía el derecho de Presidente Constitucional elegido democráticamente, su dignidad de hombre y la lealtad a los principios que su pueblo le confió: la justicia social.”

El autor de este libro fue mi maestro, el Dr. Víctor Manuel Pacheco, de los socialistas de antes, que en nada se parecen a los socialistas de cafetín, pipa y tabaco inglés de ahora. Su hijo, que nos acompaña el día de hoy, es el colega y amigo, Dr. Víctor Manuel Pacheco Bastidas, prestigioso endocrinólogo y bioeticista, profesor fundador de nuestra Facultad de Ciencias de la Salud.

Los restos del presidente Salvador Allende han sido exhumados y reconocidos dos veces y sepultados en tres ocasiones, el protocolo de la autopsia y los informes de peritos internacionales concluyen que se suicidó el 11 de septiembre en la moneda. Su decisión inquebrantable de no renunciar, de permanecer en el palacio de gobierno, de defender y pagar con su vida el mandato que el pueblo le diera, de resistir la ignominia y la traición, son una lección ética indeleble.

A 50 años, del golpe de Estado en Chile, en momentos en que a escala planetaria se intenta imponer un estilo de vida anclada en el presente, en el que se borra la memoria colectiva, **la figura de allende se ha convertido en un símbolo universal de la lucha por transformar el mundo por la vía democrática, a través de la emancipación y empoderamiento de los pueblos y del desarrollo de la conciencia crítica.**

Nació el 26 de junio de 1908 en Santiago, durante su infancia vivió en el norte de Chile, primero en Tacna y después en Iquique. Si, ... en la localidad de la cantata, de la escuela de Santa María, establecimiento en el que el ejército de Chile, el 21 de diciembre de 1907, asesinó a alrededor de 3.000 trabajadores del salitre con sus familias.

Allende, inició sus estudios secundarios en el Instituto Nacional de Santiago y los terminó en Valparaíso, ciudad porteña por la que durante toda su vida

sentiría una profunda devoción y que constituye una parte imborrable de su identidad. en su vida influyó mucho un anarquista carpintero, que a los 14 años le enseñó a jugar ajedrez, le comentaba cosas de la vida y le prestaba libros, de Bakunin, y le ayudaba a interpretar con esa sencillez que tienen los obreros que han asimilado las cosas.

Estudió medicina en la Universidad de Chile a fines de 1920, en una época en que esta escuela era la más vanguardista, la que convivía más directamente con el pueblo, a la que asistían estudiantes de todas las provincias, varios de los cuales en las noches se reunían a leer a Marx, a Lenin y Trotski. una vez obtenido el título se trasladó nuevamente a Valparaíso, lugar en el que ejerció la profesión de médico y comenzó su carrera política.

Salvador Allende, junto con varios compañeros de medicina, fundó el partido socialista en la década de los 30, en el que militó toda su vida y que surgió según ellos mismos, como una organización antioligárquica, anticapitalista, para defender la necesidad de democratizar el acceso a los medios de producción y el rol rector del estado en materia de economía, salud, educación y trabajo.

En 1937 fue elegido diputado por Valparaíso, después fue senador en diversos períodos por el sur, centro y norte del país, presidente del senado durante tres años, desempeñó el cargo de ministro de salud en la presidencia de Pedro Aguirre Cerda, gobierno del primer frente popular, que permitió la incorporación de la clase media en el ejercicio del poder, que popularizó el concepto ***gobernar es educar*** y que promovió el derecho a la educación, la salud, el trabajo, así como la participación de las mujeres en la vida social, laboral y política, iniciativas que enfrentaron la oposición de la derecha.

Fue durante el mandato de Pedro Aguirre cerda en 1939, gracias a la intermediación de Pablo Neruda, que arribaron a Chile en el barco *Winnipeg*, cientos de refugiados de la guerra civil española, décadas después, muchos de ellos y de sus descendientes vivirán nuevamente el exilio, la tortura y la desaparición.

Ya en aquellos años, Allende tenía la convicción que era indispensable crear un servicio nacional de salud pública, para combatir la desnutrición, la mortalidad infantil, la sífilis, tuberculosis y el alcoholismo; patologías que tenían una alta prevalencia en la época y que estaban asociadas a los determinantes sociales de la salud tales como: las difíciles condiciones salariales, de alimentación, vestuario y vivienda de la clase obrera y de los trabajadores empobrecidos del campo y la ciudad.

Desde 1952, fue candidato presidencial en cuatro ocasiones, hasta que logró ser elegido presidente de Chile el 03 de septiembre de 1970, triunfo que fue

posible a través de la gestación de la unidad popular, alianza política que consiguió congrega a las fuerzas de izquierda.

Durante su gobierno, en su calidad de médico, la salud ocupó un lugar prioritario, impulsó programas de vacunación, de alimentación escolar, de atención médico-dental universal preventiva y curativa, creó un consultorio por cada 40 mil habitantes y amplió los servicios de urgencia; lo que generó la necesidad de incrementar los cupos en las carreras de salud con el objeto de contar con profesionales en condiciones de atender las demandas de la población. pero no solo esto, su objetivo era hacer de Chile una sociedad más justa e igualitaria, priorizando la defensa y desarrollo de los sectores más desfavorecidos.

Sostenía que la dependencia económica de América Latina implicaba un sometimiento político, que los problemas estructurales de fondo no podían solucionarse porque nuestras riquezas, en aquel entonces, estaban en manos del capital extranjero y que esto requería un cambio radical.

Después de la revolución cubana, Estados Unidos consideró que si la vía chilena triunfaba, podría tener una amplia influencia a nivel mundial, por lo que decidió intervenir directamente, primero intentado evitar que Allende fuera elegido presidente y posteriormente en el derrocamiento del gobierno de la unidad popular, lo que está ampliamente documentado, incluso en las memorias de Henry Kissinger y en los registros del Senado norteamericano.

La muerte de Allende, el bombardeo aéreo de la Moneda y el golpe de Estado a un gobierno legítimamente constituido, amparado por la ley y la voluntad de los ciudadanos, no solo marcó un profundo quiebre democrático, sino el cercenamiento de un proyecto político trascendental que no ha vuelto a producirse en cuanto a sus aspiraciones de cambio social.

A partir del 11 de septiembre de 1973 comienza una etapa muy oscura de la historia de Chile, el país fue asediado por las fuerzas militares, las universidades intervenidas, muchas de sus autoridades, docentes y estudiantes fueron perseguidos, detenidos, y asesinados. Se trató de un régimen cívico militar que durante 17 años produjo más de 40 mil víctimas, de las que 3.065 corresponden a muertos y desaparecidos y alrededor de 37 mil torturados; el 54% de ellos eran jóvenes tenían entre 18 y 30 años, **la edad de nuestros estudiantes** y el 4% eran menores de 18 años.

La dictadura de Pinochet creó centros de detención y exterminio clandestinos, en los que se implementó un amplio e ininterrumpido repertorio de **atrocidades inimaginables de destrucción de los cuerpos de los adversarios políticos**. Todo ello, al amparo de una política sistemática de ocultamiento, muy difícil de desmantelar. no obstante, es importante reconocer que un amplio sector del pueblo chileno, fue capaz de resistir y de

derrotar a la dictadura el 5 de octubre de 1988, hazaña que se dio por las movilizaciones sociales, la lucha de los familiares de los detenidos desaparecidos, las protestas nacionales y la solidaridad internacional.

He querido destacar algunos retazos de la vida de Allende, sus 30 años de trayectoria parlamentaria al servicio de la construcción de un Chile más justo, de una América Latina unida, y su determinación de resistir en la moneda; porque ponen de manifiesto a un **hombre institucional, de una gran solidez intelectual, consecuente, valiente, de su gran vocación democrática e integracionista, basada en el reconocimiento de la soberanía y en la solidaridad internacional entre los pueblos.**

La temporalidad sustituye al paso del tiempo. La Universidad UTE, realiza este sentido homenaje a Salvador Allende y a quienes resistieron, algunos de los cuales nos acompañan el día de hoy, y a las víctimas de las violaciones a los derechos humanos, porque los que estuvieron allí, muchos de los cuales hoy ya no están y cuyas voces nos hacen falta; vivieron lo inenarrable, enfrentaron los crímenes de lesa humanidad y el terrorismo de estado, experiencias que las generaciones actuales no tienen y que **nunca más** deben ocurrir.

El acto de hoy es una forma modesta de revitalizar la rememoración, de combatir el olvido y de enfatizar **que no hay plena democracia sin libertad, sin memoria y sin justicia.**

Para finalizar quiero compartir el día de hoy, el relato del rector Enrique Kirberg, de la antigua Universidad Técnica del Estado - UTE de Chile- (actual Universidad de Santiago de Chile, Usach), quien un día como hoy, 11 de septiembre fue detenido y permaneció dos años como prisionero en un campo de concentración en tierra del fuego.

"...El coronel *Johow*, me hizo parar a punta de culatazos y me gritó:

- **¡Así que tú eres el Rector tal por cual! ¡ahora vas a ver lo que es la autonomía universitaria!**

- violentamente me tomó del brazo, me acercó a una pared. Amartilló su arma y me apuntó diciéndome: tienes 15 segundos para decirme dónde están las armas, de lo contrario disparo...

- **No sé de dónde saqué fuerzas, pero respondí: las armas de la universidad son el conocimiento, el arte y la cultura".**